

Julio publicaba una caricatura en la que se presentaba á Canalejas, Alfonso XIII y Paiva Canceiro abrazados y haciendo equilibrios sobre una corona.

Al pie del dibujo aparecía una leyenda diciendo que el instinto de conservación para salvar la monarquía española les obligaba á unirse en defensa de la monarquía de Portugal. Bernardino Machado lo dijo en un banquete celebrado en Lisboa en honor de Rodrigo Soriano y otros republicanos españoles «Consolidemos á la república portuguesa, que después ya nos ocuparemos de la república española.»

Las noticias que pretenden presentar á Portugal como pacificado son una ridícula farsa.

En las grandes poblaciones con las cárceles atiborradas de presos la paz que reina es muy parecida á la de los cementerios.

En los campos la zozobra y la intranquilidad son tremendas, la miseria hace la situación más crítica, todo aquél que puede emigra y el que carece de recursos para hacerlo medrosamente escondido en su casa, temiendo que una delación lo incluya en las listas de los sospechosos y le haga víctima de las venganzas de los carbonarios, desea ardientemente que una contrarrevolución redima en su patria.

Por la audacia y el terror, los menos se han impuesto á los más.

De todos modos la república portuguesa no tiene ni un trimestre de vida posible y podría darse muy bien el caso que las disensiones que ha de producir entre los mismos republicanos la elección presidencial, determinarán una guerra civil.

La indisciplina del ejército portugués raya en términos que parecen inverosímiles. Se ha llegado en Portugal mucho más allá del «que bailen» de inolvidable recuerdo en España. Los soldados no solo desobedecen á los oficiales y hasta los insultan, si no que incluso se ha dado el caso de que un jefe ó un oficial que habían aplicado correctivos á la tropa han sido objeto de agresiones quedando el hecho impune porque el gobierno tiene un pánico horrible á las sublevaciones del ejército.

Oficiales y soldados alternan en las cantinas y van á deshora por las calles aterrorizando con sus alborotos al vecindario pacífico. Tanta relajación ha quebrantado al ejército portugués hasta el extremo que si hoy tuviese que entrar en combate, fuerzas diez veces inferiores lo batirían con la mayor facilidad de este mundo.

En resumen, en menos de un año la república portuguesa puede presentar el siguiente balance: El país arruinado y empobrecido, el Banco de la nación próximo á la quiebra, el poderío colonial seriamente amenazado, el ejército sumido en la indisciplina más desenfadada, millares de presos políticos en las cárceles, emigradas y fugitivas las personas de mayor valer de Portugal, el terror imperando en todo el país y la próxima, inminente amenaza de una guerra civil.

Prensa Asociada.

EXTRANJERO

París 11,15 n.

INCENDIOS

Un violento incendio ha destruido una fábrica de luz eléctrica de Privot.

Los daños causados se calculan en 200 millones de francos.

Otro ha tenido lugar en Souville. Un grupo de edificios destinados á cocheras fueron reducidos á cenizas.

Muchos caballos resultaron heridos.

Se desconocen las causas del siniestro.

Las pérdidas materiales se evalúan en 150.000 francos.

ESPIA JAPONES DETENIDO

En Berlín ha sido detenido por una patrulla de artillería, un oficial de artillería japonesa que valiéndose de una linterna sorda, se ocupaba en el estudio del mecanismo de un cañón.

MUERTE DE UN CENTENARIO

En Caén ha fallecido Mr. Georges Ham antiguo presidente de la Cámara.

UN DESCARRILAMIENTO

El rápido de Burdeos á Cete ha descarrilado poco antes de llegar á Agen.

Los viajeros no experimentaron daño alguno.

APLASTADO

POR UN AUTOMOVIL

En Londres ha muerto aplastado por un automóvil á consecuencia de un choque el aviador Benjamín Pascal, que iba montado en una motocicleta.

HUELGA IMPORTANTE

Dos mil obreros de las refineras de azúcar de Queensland (Melbourne) se han declarado en huelga.

NUEVO GABINETE

Ha quedado formado el nuevo gabinete Persa, habiéndose reunido inmediatamente.

Se propone obrar enérgicamente.

El regente asistido por algunos notables apoyará al gobierno contra el ex-shah.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Bilbao

11,30 n.

RECONOCIMIENTO

DE LECHE

Esta mañana ha ordenado el alcalde que los veterinarios municipales hagan un escrupuloso reconocimiento de la leche que se expende en esta capital.

Fueron decomisados 250 litros de leche por no estar en buenas condiciones.

Además las dueñas de la leche fueron multadas.

UNA SUBASTA

Mañana termina el tiempo para presentar pliego para la reedificación del edificio que se ha de destinar á Escuela Normal de Maestros.

Este edificio fué antiguo Hospital.

Con las reparaciones hechas quedará una magnífica Escuela.

UN MITIN

Aumenta el entusiasmo por momentos para el mitin jaimista que se celebrará el día 25 del actual.

A este acto acudirán muchos jaimistas de esta villa, así como elementos de la juventud jaimista de varias capitales.

En Durango se celebrarán, dicho día, varios festejos religiosos y profanos en honor de los jaimistas.

Tendrán una solemnísimas misa de campaña.

El altar estará adornado con valiosísimos trofeos.

Darán guardia de honor mientras se celebra el Santo sacrificio de la misa, doce niños vestidos de cardenales.

Madrid

12,30 n.

DECLARACIONES

DEL PRESIDENTE

El presidente del Consejo ha recibido á los periodistas, haciendo las siguientes declaraciones:

Dijo que había quedado solucionado el conflicto surgido entre la Audiencia de Málaga y los abogados de aquel colegio debido á las gestiones del gobierno.

Añadió que por los despachos recibidos de Larache y Alcázar sabía que no había nada de particular en aquellas plazas, siendo excelente el estado de salud de nuestras tropas.

Dijo después que había recibido la visita del representante de Portugal señor Vasconcellos,

Crónica diaria

En la parroquia de San Ignacio se celebrará mañana sábado á las once de la mañana la función de Deja-Vela en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Luisa de Ramery y Zuzuarregui que falleció en San Sebastián el día 13 de los corrientes confortada con los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Aprovechamos la ocasión para reiterar nuestro más profundo pésame á su sobrino nuestro querido amigo y Jefe D. Juan de Olazabal así como á toda su distinguida familia.

—Ayer llegaron á San Sebastián el ayudante del Rey marqués de Viana, el marqués del Valle y el general Borbón.

celebrando con él una conferencia en la que le dió datos acerca de la detención de un sacerdote autor de un artículo publicado en un periódico de Galicia en el que se censuraba la gestión del gobierno.

Dicho sacerdote, agrega el señor Canalejas, ha sido puesto en libertad.

Han visitado al presidente del Consejo comisiones de albañiles patronos y obreros para darle las gracias por la solución del conflicto, en lo que trabajó con éxito el gobierno.

Dijo Canalejas que los comisionados le habían anunciado que esta noche celebrarán una reunión en la que se aprobarán definitivamente las bases de arreglo.

EL COLERA

También habló el jefe del gobierno de la epidemia colérica, manifestando que en Marsella se habían registrado seis casos, dos de ellos seguidos de defunción.

Dijo Canalejas que los comisionados le habían anunciado que esta noche celebrarán una reunión en la que se aprobarán definitivamente las bases de arreglo.

UN MONUMENTO

Un reporter preguntó al presidente cuando se verificará la inauguración del monumento que se está construyendo en la plaza de Oriente para perpetuar la memoria del heroico cabo Noval.

Dijo el presidente que dicho monumento se inaugurará en octubre cuando los reyes estén de regreso en Madrid.

Es obra de Benlliure, y la estatua será de bronce tamaño natural.

El pedestal de granito.

En la parte posterior va una mujer del pueblo que deja los aperos de labranza y toma la bandera española.

La leyenda es de la señora Pardo Bazán y viene á decir en síntesis:

«La Patria al heroico cabo Noval que dió su vida en defensa de los sagrados intereses nacionales.»

LOTERIA

En el sorteo verificado en la Casa de la Moneda, han correspondido los siguientes premios.

Premiado con 150.000 pesetas, el 520, Madrid.

Premiado con 60.000 pesetas, el 35.063, Alicante.

Premiado con 40.000 pesetas, el 5.935, Barcelona.

Premiados con 3.000 pesetas los siguientes:

3128, 32360, 23026, 26072, 30313, 4865, 4579, 24674, 14220, 4416, 29967, 26412,

27157, 435, 2963, 11613, 34923, 22289, 33141, 24849, 16963, 22115, 1785, 25185, 11914, 26009, 21905, 16566, 8203, 22691.

DON ALEONSO

EN SANTANDER

Ayer mañana se produjo gran alarma en Santander por haberse oído dos disparos de arma de fuego.

Ocurrió esto en la Plaza de las Navas de Tolosa, cerca de la estación del Norte.

Hubo carreras y sustos y nadie sabía explicarse á qué obedecían los disparos.

Lo ocurrido fué que una pareja de la guardia civil conducía varios penados de Santoña y Ocaña á la estación.

Uno de los presos apodado el Buralés intentó huir.

La guardia civil hizo los disparos.

La guardia de Seguridad consiguió detener al citado Buralés,

Ha llegado á este puerto el crucero «Reina Regente» que escuadrará al «Giralda» hasta Cowes.

Se han celebrado las regatas en las que se disputan los balandristas la copa de la Diputación.

El rey regateó en el balandro «Hispania».

El ministro de Instrucción pública señor Gimeno se propone asistir á las conferencias pedagógicas que se darán en la Escuela Normal.

El ministro de Fomento señor Gasset ha remitido á Santander para la firma del Rey el reglamento para la aplicación de la ley sobre los caminos vecinales.

Una vez impresos estos reglamentos se enviarán ejemplares á todos los Ayuntamientos interesados para que conozcan las obligaciones que se les impone.

HUELGA EN MALAGA

Se reciben despachos de dicha capital dando cuenta de haber llegado 300 guardias civiles con motivo de temerse que se declare la huelga general el lunes.

En los centros y sociedades obreras se nota mucho movimiento.

Los curtidores llevan ya 40 días de paro y se cree que harán causa común con los huelguistas los panaderos, obreros del muelle y otros oficios.

DE MARRUECOS

Dicen de Tetuán que han llegado doce moros de la kábila de Adauia, los cuales se han presentado al cónsul español quejándose de que en el camino una partida de malhechores les habían robado los ganados y enseres que llevaban.

Pidieron protección y el cónsul prometió hacer en su obsequio cuanto pudiera.

Al efecto entabló una reclamación cerca del bajá de la kábila á que pertenecen los salteadores moros.

El bajá hizo algunas gestiones consiguiendo dar con los ladrones.

Ayer tarde les fueron devueltos los ganados y enseres á los robados.

Estos salieron del nonsulado español dando vivas á España.

Del campo de Tetuán llegan noticias contradictorias.

Unos correos dicen que se notan síntomas de rebeldía,

Otros por el contrario afirman que reina tranquilidad.

Se comenta la actitud de Inglaterra á cuyo país se atribuyen propósitos de conquista.

El zoco de hoy se ha visto poco concurrido.

Los despachos recibidos de Ceuta dicen que los hijos del moro que fué asesinado por Adur, han cumplido su promesa de venganza dando muerte á este.

Se apostaron cerca de la ciudad y cuando pasaba Adur le asesinaron traidoramente.

Después huyeron á la montaña.

Se temen nuevas venganzas.

En la kábila de Adir se han reunido los moros notables, acordando establecer turnos con contingentes de 200 hombres, que vigilen el camino de Tetuán á Alcázar, para impedir la expansión de los europeos.

Ultima hora

Madrid, 2,30 m.

RECAUDACION

Durante la primera quincena del mes corriente, la recaudación ha tenido un aumento de 553 mil pesetas sobre la de igual fecha del año anterior.

UNOS HERIDOS

En la calle del Gasómetro de Barcelona tres muchachos jugaban con el disco de alarma que se emplea en los ferrocarriles.

Aquel hizo explosión y los tres chicuelos resultaron heridos en las manos.

DE FIESTAS

En Bailén continúan celebrándose las fiestas con gran animación.

En el campo donde se libró la célebre batalla se entonó un responso por las víctimas.

Acudieron las autoridades y el Clero.

Las músicas entonaron marchas fúnebres.

Se hicieron las descargas de ordenanza.

Finalmente las tropas desfilaron brillantemente.

De Ceuta dicen que hoy saldrá con dirección al presidio de Santoña una nueva expedición de penados.

DE PORTUGAL

Continúa en el mismo estado el conflicto escolar estallado en Coimbra.

El gobernador ha ordenado que caso de reproducirse los sucesos, la fuerza pública penetre en las aulas y reprima á los revoltosos.

Se dice que los tumultos fueron originados por los estudiantes republicanos.

Los monárquicos permanecieron indiferentes.

Se ha dispuesto que los exámenes continúen.

DETENCIONES

En Béjar han sido detenidos tres profesores del Liceo, que poco tiempo después fueron puestos en libertad.

REFUERZOS

Para reforzar la guarnición de Praga se ha enviado el regimiento número 6 y un batallón del octavo de línea.

NOTICIAS

La pelota

En el frontón de Ategorrieta se jugó ayer tarde un soberbio partido de pelota.

Contendieron de un bando Larrañaga, Usín y Campos y del otro Goicochea y Arzamendi,